
 

 

 

Commissione Dottorati - SISEM 

Verbale IV 

Come da convocazione, la seduta ha inizio, in modalità telematica (piattaforma Teams), alle 

ore 19,00 di lunedì 20 marzo 2023. Sono presenti: Luca Addante, Alessandro Albano, Lucio Biasiori, 

Giulia Delogu, Alessandro Guerra, Carmelina Gugliuzzo, Vincenzo Lavenia (coordinatore) e Chiara 

Lucrezio Monticelli.  

In apertura dei lavori, facendo seguito a quanto programmato nella precedente riunione, 

Vincenzo Lavenia e Alessandro Albano presentano i risultati dell’aggiornamento dei dati relativi al 

“censimento” dei dottorandi impegnati in percorsi di ricerca riconducibili al ciclo della modernità. 

Alla luce dei dati raccolti, Lavenia espone alcune prime considerazioni, a partire dalla distribuzione 

non omogenea dei dottorandi in Storia moderna che risulta più robusta nelle Università settentrionali, 

meno in quelle del Mezzogiorno. Rileva, inoltre, una progressiva e diffusa attenzione su tematiche e 

problematiche riconducibili alla seconda età moderna. Al fine di programmare la presentazione dei 

risultati del lavoro della Commissione in occasione dell’ormai prossima Assemblea della SISEM, 

Lavenia invita i componenti a far pervenire riflessioni e pareri in merito.   

Dopo ampia e partecipata discussione, la proposta viene accolta.  

Riguardo alle attività seminariali da svolgere, facendo seguito a quanto già discusso sul tema 

nella precedente riunione, Lavenia presenta il programma dei lavori del seminario su “La schiavitù 

in età moderna tra Mediterraneo e Mar Nero” che si svolgerà a Bologna il 18 e 19 maggio 2023. 

All’incontro seminariale parteciperanno circa 13 dottorandi, non solo italiani, e cinque discussant, 

nell’obiettivo, tra l’altro, del più ampio confronto possibile tra giovani studiosi su comuni tracciati di 

ricerca.   

Lucio Biasiori e Giulia Delogu confermano di avere in programma di realizzare, per giugno, 

un seminario su “Circolazioni di notizie, informazioni e censura in Età moderna”, mentre Carmelina 

Gugliuzzo conferma di voler concretizzare, per l’autunno, almeno un seminario su temi riconducibili 

alla Storia ambientale o a quella militare. 



Dopo ampia discussione, durante la quale i componenti esprimono vivo compiacimento per il 

complessivo impianto del Seminario di Bologna, Lavenia propone che la Commissione si aggiorni 

sullo stato di avanzamento dell’organizzazione dei seminari nel corso della prossima riunione. La 

proposta è accolta.  

La seduta è sciolta alle ore 20,00.  

                                         Il segretario verbalizzante 

                                          Alessandro Albano 


